

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Viernes 10 de Abril de 1874.

Número 4210.

PARTE OFICIAL.

Día 6 de Abril.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Orden fecha 31 de marzo dando de baja definitivamente en el ejército sin perjuicio de la responsabilidad que haya podido contraer, al médico segundo de sanidad militar D. Miguel Mejía y Gonzalez, por no haberse presentado en Barcelona donde estaba de reemplazo é ignorarse su paradero.

MINISTERIO DE HACIENDA.

Orden fecha 3 nombrando vocales del tribunal de oposiciones de ingreso en el cuerpo de aduanas que han de efectuarse este mes á D. Facundo de los Ríos y Portiá, director general del ramo, que hará de presidente; á D. Pablo de Santiago y Perminon, segundo jefe que ha sido de ese centro; á D. Alejandro Noriega, jefe de administración de cuarta clase del mismo; que ejercerá las funciones de secretario, y á los profesores de las asignaturas de examen D. Gumerindo Vicuña, D. Juan Antonio García Labiano, D. Francisco García Ayuso y D. Ramon Diaz Maroto.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 6 de Abril de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

La marejada cree entre los ministros y es probable que en el Consejo de esta tarde empiece á producir resultados más apreciables que los habidos hasta ahora reñidos á amenazas de provocar una crisis ministerial tan pronto como el duque de la Torre esté de vuelta en Madrid.

A los motivos de disgusto que existían por la lucha entre radicales y conservadores, se añade ahora la alarma considerable de los primeros en vista de los nombramientos que se están haciendo de generales para el ejército del Norte; nombramientos que no se discuten con el consejo de ministros.

Ayer supieron estos que el marqués del Duero, hacia sido nombrado para un mando en dicho ejército y que hoy salía de Madrid.

No se sabe todavía á punto fijo si este mando es el del cuerpo de ejército de reserva que decididamente se está organizando en Palencia ó el de general en jefe de todo el ejército para cuando tomadas las posiciones de

Abanto el duque de la Torre vuelva á Madrid.

Este nombramiento es lo que probablemente ha provocado las entrevistas que tuvo ayer el general Pavía con los ministros de Gobernación y Guerra y la conferencia entre los señores Márton y Garcia Ruiz. Anoche estaba el ministerio de la Gobernación lleno de radicales sumamente escamados como vulgarmente se dice por los nombramientos militares.

Hoy lo estarán más porque á los ya conocidos hay que añadir el nombre del general Echague que sala también esta noche para el Norte según se dice con el cargo de comandante general de la infantería, cargo poco comprensible que se parece á un pretexto para darle un mando.

No se sabe si el ejército del Norte habrá atacado los atrincheramientos de Abanto, pero si no ha sucedido así es probable que haya continuado el cañoneo empezado ayer.

Esto no quita que se siga hablando de la probabilidad de un convenio que ponga término á la guerra sin que nadie sepa en qué forma ni en qué términos ha de realizarse.

Como digo á V. al principio algunos ministros iban resueltos al Consejo á pedir explicaciones sobre lo que significan los nombramientos militares hechos en personas cuyas opiniones alfonsistas son conocidas, pero de todos modos y apesar de las amenazas de no continuar en el poder creo que no habrá crisis ministerial hasta tanto que vuelva el duque de la Torre, á menos que las sospechas del convenio resultaran ciertas. Se asegura que continúan las presentaciones de carlistas en el Norte y que crece el desaliento en las facciones. La muerte de Ocho y Radica debe haber causado en efecto mucha impresión en los navarros por ser sus jefes de mayor prestigio y la organización vigorosa del ejército debe también influir mucho en los oficiales que se fueron á la facción al ver predominar la indisciplina durante el mando de las últimas administraciones federales.

No se sabe aun si será cierto que D. Carlos haya quitado el mando á Doregaray.

L. N.

REFLEXIONES.

Europa atraviesa un periodo de paz.

un engaño, se decidió á morir, y las mas locas empresas agitaron su masa cerebral, puesta en movimiento despues de tanta inacción. Estaba fuera de toda duda que la mayoría federal no habia podido formarse, ó que habiéndose formado con gran trabajo, habia sido facilmente puesta fuera de combate, puesto que nada se habia traslucido, á pesar del telégrafo, sobre los acontecimientos de que Madrid habia podido ser teatro.

En esta época, según se dijo, penetró un parlamentario en Cartagena. Traía noticias de Madrid y ofrecía una capitulación honrosa, porque importaba al nuevo poder concluir de cualquier manera que fuese y costase lo que costase, el movimiento cantonal.

Se dijo también que Ferrer, en el seno de la Junta, hizo cuanto pudo para decidirla á aceptar las proposiciones traídas. Contreras no tomó parte alguna en esta cuestión: como he dicho ya, queria morir, y respondia á todos: «Capitulad si quereis, yo no capitularé;» y subía á la muralla sin cesar, y la muerte no le quiso.

Prusia se ocupa en asegurar sus conquistas del Báltico y del Rin y de absorber la última sombra de independencia que conservan algunos estados alemanes; Francia, en medio de las pacíficas y ardientes luchas de los partidos, procura mejorar la situación financiera y se prepara para recuperar la perdida preponderancia en la política europea; Inglaterra, con próspera hacienda, su imperio colonial y el primer comercio del mundo apetece la paz; Rusia, sin perder de vista los Dardaneos, dirige al Asia su ávida mirada; Italia sigue elaborando leyes para mejorar su Hacienda y afirmar su unidad; Austria se debate entre los apuros financieros y las agitaciones de Hungría; Suiza reforma tranquilamente su constitución; y los demás estados europeos continúan aprovechando los favores de una paz, para ellos no interrumpida, mejorando su situación interior y conduciéndose en sus relaciones exteriores de manera que de cualquier conflicto que pueda surgir entre las grandes potencias no resulte amenazada su autonomía.

Los holandeses sufren las contrariedades de la guerra en sus posesiones de Occania; los ingleses han tenido que sostener una corta pero enérgica lucha en la Guinea septentrional. En estos combates se ha derramado sangre Europea, pero lejos de los confines de Europa, libre hoy de guerras internacionales.

No nos hacemos ilusiones sobre la duración de la paz. El orgullo francés necesita vengar el último desastre; el imperio alemán desea plantar su pabellón en el mar de la China; Rusia codicia Constantinopla; Inglaterra sufre de mala gana que Rusia se interne en Asia acercándose mas cada día á las posesiones inglesas de la India.

Se están preparando guerras inevitables; pero entre tanto gozan paz grandes y pequeñas naciones, y el comercio, la agricultura y la industria ó se reponen de desgracias pasadas, ó continúan progresando tranquilamente.

Hay tregua entre las naciones europeas.

Pero en el extremo sud-oeste de Europa la guerra civil, con todos sus horrores destruye el porvenir de una nación llamada por su situación geográfica, la variedad de sus producciones y la fertilidad del suelo á ocupar un lugar distinguido en el concierto de la moderna civilización. Mientras los demás pueblos aprovechan la paz general para producir mas y mejor y con mayor baratura y aumentar el bienestar comun, España vé correr la sangre de sus hijos, parados sus talleres, destrozadas las vías de comunicación, abandonadas las poblaciones rurales y mayores y mas intensos

cada día el malestar y los sufrimientos.

No hablemos de la situación de la Hacienda, ya de larga fecha mal traída por innumerables gobiernos.

El descenso de las rentas, las dificultades que ofrece el cobro de contribuciones, la falta de crédito y el acrecentamiento de gastos que la guerra ocasiona, han obligado á la suspensión interina de pagos que no sean por atenciones de guerra y marina.

La guerra absorbe hoy todos los recursos. Pero lo que se deja de pagar constituye una deuda, que mas tarde habrá de saldarse imponiendo nuevos tributos á un país esquilado por la contienda.

Los brazos dedicados á la guerra dejan de ocuparse en la conservación y mejoramiento del capital representado por la industria, en todas sus manifestaciones agrícola, minera y mercantil. Gástanse para destruir las fuerzas destinadas á producir, el trabajo no basta para acudir á las necesidades y se cubre el gasto de hoy con los ahorros de ayer.

Todavía mientras la guerra se va desarrollando no se siente todo el daño que sus heridas ocasiona. Existen ruinas parciales, escasez en muchas familias, muchas miserias que se esconden; pero en cambio, por de pronto, los brazos que empuñan el fusil reducen la oferta de los que manejan la azada ó la lanzadera; la perturbación general ocasiona un extraño movimiento de negocios; las poblaciones centrales son favorecidas por la inmigración de los habitantes de los pueblos de menor importancia; el productor de artículos de consumo coloca bien sus productos; la desocupación forzosa del que se vé obligado á vivir de sus ahorros, contribuye á la prosperidad de ciertos establecimientos, y hasta la misma guerra da lugar á algun trabajo y á determinados negocios con las necesidades de la provision, armamento y equipo de ejército.

En los angustiosos momentos que atraviesa nuestra querida patria, nos horrorizamos por la sangre derramada, lloramos al ver tantas lágrimas, gemimos al oír tantos quejidos de dolor, y nos compadecemos de muchas miserias; pero apenas empezamos á tocar los verdaderos resultados de la guerra, que se dejarán sentir aun cuando la discordia cese inmediatamente; pero mucho mas terribles y trascendentales en proporcion de lo que dure esta impia lucha de españoles.

Gastados los ahorros particulares, consumidos por la guerra grandes capitales, se sentirá en todas las esferas la necesidad de reconstruir los ahorros y capitales destruidos y una extremada economía reducirá el consumo. Esta contracción del mercado no permitirá que la

decir Contreras: «Yo no he visto nada, ni he sabido nada, ni he percibido nada.»

Yo he probado casi que él no ha visto ni sabido nada, y afirmo de una manera solemne que Contreras no tenia para hacerse un vestido de invierno, y que no se lo hizo; y muy á menudo no tenia ni siquiera para fumar.

He hablado del Estado Mayor del general en jefe, y como he afirmado que aparto dos ó tres excepciones se componia de deshechos del ejército ó de ignorantes, debo citar las excepciones primero para ser justo, y luego para disminuir algun tanto el número grande de enemigos «momentáneos» que me acarrea esta población.

Antonio Rivero, jefe del Estado Mayor del general en jefe, de opiniones alfonsinas, no lo oculta; pero como le debía su carrera, le siguió sobre el puente de la «Nunciata», lo mismo que sobre la muralla erizada de fuegos.

Continuará.

FOLLETIN.

HOMBRES Y COSAS DE CARTAGENA, por J. Luciano Comatz, de la Commune de Paris.

(CONTINUACION.)

No salía de un círculo de oficiales, procedentes de todas partes, separados del ejército en fin. A parte de dos ó tres excepciones, era bien poca la lealtad y honradez que resplandecía en estos brillantes círculos de Marte. En cuanto á ciencia militar, no existía en ninguno de ellos. Además de este híbrido séquito, no cesaron de existir entre el general y los que desde Madrid le lanzaron á Cartagena relaciones continuadas, que tenían todas por objeto empujarle á la continuación de la lucha. Despues, cuando llegó el 2 de Enero, con tanta ansiedad esperado, y despues el 3, y que no llegaban las noticias de Madrid, Contreras, irritado ya, y comprendiendo en fin que habia podido ser víctima de

Con alguna mas razon que Bórcia puede

produccion recupere en algun tiempo su potencia anterior, y la escasez de trabajos despues de la influencia desmoralizadora de una guerra intestina, puede ser ocasionada á grandes disturbios que impulsen todavia mas el carro del retroceso material.

Por otra parte, el erario exhausto, reclamará de la paz los medios de atender á los grandes compromisos originados de la guerra, los tributos encarecerán la subsistencia, cuando mayor será la necesidad de baratura, y los artículos de exportación dejarán beneficios muy limitados en los precisos momentos en que las ganancias convendrian mas al país para compensar grandes pérdidas.

No queremos ser profetas de desgracias; pero la guerra representa siempre cuando ménos un alto en el camino que con paso rápido recorren los pueblos que en Europa marchan al frente de la civilización. España se detiene y ellos siguen marchando. La distancia es ya mucha y cada dia que la guerra dura, la agranda, del mismo modo que aumenta la suma de lágrimas y desgracias presentes y las probabilidades de una miseria que no ha de hacerse esperar mucho tiempo.

Pero esto ¿qué importa en España, en donde hay muchos que ántes son partidarios que españoles?

LA GUERRA CIVIL.

Como dijimos, el 5 rompieron el fuego sobre las posiciones carlistas las baterías de á 10 y de á 8 centímetros emplazadas en Las Carreras, alturas de la derecha y monte Janeo: toda la línea, que habrá dirigido sus fuegos á toda la carlista que se extiende desde el Montañó á San Pedro. El enemigo no ha contestado aunque en algunos puntos ha podido hacer ciertos disparos de fusilería, por lo corto de la distancia; sólo ha cesado como era natural, en todos sus trabajos, y ocultándose en sus trincheras.

Sin que nos consten las causas de este proceder de los carlistas, puede atribuirse á que su repuesto de municiones no les permita prodigarlas, careciendo de los medios de reposicion que tienen los liberales. Si ántes no tomaban la ofensiva y la defensiva la encomiendan al monte, escondiéndose los carlistas en sus entrañas, en vez del cañoneo habrá que emplear la mina.

Los carlistas pueden decir que todos los medios son licitos en la guerra; pero los hay que demuestran impotencia, y la conducta que observaron ayer prueba cuánto más confian en el terreno que en ellos mismos.

De aquí el que haya que multiplicar los medios para vencerlos. Sin esa manera de resistir, hubiera bastado para seguir adelante la fuerza que tenia el general Moriones, aunque inferior en número á la carlista; hubiera ido ya á Bilbao el duque de la Torre y otro seria el aspecto de la guerra; mas se ha hecho necesario formar un ejército de reserva; que el ilustre presidente del Poder ejecutivo que se halla al frente del ejército del Norte haya comprendido la necesidad de llevar á la guerra generales que hicieron la de los siete años, á los que han protestado siempre de sus leales sentimientos en defensa de la libertad. Hay los esfuerzos de todos deben dirigirse á los carlistas, pues no debe tener otro norte y guía la conducta de todo liberal; y cuando el mismo duque de la Torre que personifica allí la libertad, representa al Gobierno y es el conspicuo jefe de la Nación, designa las personas, él que conoce perfectamente la guerra y sabe apreciar sus necesidades, muestra en esto lo alto de sus sentimientos, la elevacion de sus miras y su levantado patriotismo. Mal español seria el que no correspondiera á tan digno proceder.

Los carlistas sorprendidos en Saborbe tomaron la direccion á la sierra, segun indicamos: en aquellas escabrosidades de Onda y Tales, no es fácil darles alcance, y ménos fraccionándose en partidas; pero no pueden permanecer allí tampoco mucho tiempo: invertirán el necesario en rehacerse, se bajarán á Bechi despues, y en ese punto tienen cuatro ó seis caminos para todo el espacio de costa que media de Villarreal á Nules, y podrán escoger el que crean mas conveniente para nuevas escursiones, si no se adopta lo necesario para impedirlos. Bien conocen ya los carlistas aquel terreno, y bien pueden conocerle tambien algunos de los jefes liberales que hay por allí.

El disidente con Palacios no es solo Vallés, sino otros; porque dando aquel jefe carlista la razon á todos, á ninguno contenta. Por esto desean que vaya Lizárraga, nombrado há tiempo comandante general de Aragon, pues no hay allí ningun caudillo al que los demás quieran someterse, y si Lizárraga llegase á ir, pues estaba formando su fuerza expedicionaria que se va mermando en Abanto, no durará mucho la influencia de su autoridad.

(Imparcial.)

CARTAS DEL NORTE.

Castro y Abril 3 de 1874.

Mis queridos amigos: Pocas novedades en el campamento. La única ocurrida hoy es la entrevista de la señora de Calderon con el jefe y el ministro de Marina, para tratar cuestiones puramente de humanidad. Parece que los hospitales y casas de Portugalete y Santurce se encuentran llenos materialmente de heridos y moribundos, y la mensajera aspiraba á conseguir que nuestra marina de guerra respetara algunos edificios que desde hoy habrán de dedicarse exclusivamente á hospitales en aquellas poblaciones. Alcazar que tiene mas detalles de esta conferencia os la referirá con estension. Yo no he visto otra cosa que al general en jefe, al Sr. Topete, al general Lopez Dominguez y á sus ayudantes, cuando regresaban de acompañar á la señora de Calderon hasta la línea carlista. La conferencia ha sido breve y se ha celebrado en la última casa de Las Carreras.

Para formar idea completa de las bajas sufridas por el enemigo, bastará saber que hoy se ha pedido al sub-inspector de sanidad por conducto de un extranjero llamado Mr. Richmond, percloruro de hierro, sustancia eficaz para contener las hemorragias.

La carta fechada anteayer decia que en Santurce y Portugalete se mueren muchos heridos por falta de asistencia médica, y sobre todo de medicamentos. Euseusado es decir que se les ha mandado una buena cantidad. Hablando de esto con un carlista de los presentados, me decia esta tarde que allí se trata á los heridos poco mas ó menos que á las bestias, lo cual no es extraño; pues en el cuerpo de sanidad carlista se ha dado ingreso á mas de un veterinario, á falta de profesores más doctos en la ciencia de curar seres racionales.

He averiguado el nombre del valeroso artillero de quien me ocupaba ayer. Se llama Tomás Bornes; es manchego y pertenece á la tercera compañía del regimiento de montaña.

Hace seis dias me ocupé en recoger datos para redactar una relacion de los jefes y oficiales heridos en la jornada del 27. La publicacion de es-

tos datos puede calmar la ansiedad de algunas familias, y me evita contestar á algunas de las muchas cartas que recibo de todas partes pidiéndome noticias de jefes, oficiales y soldados. Yo quisiera complacer á todo el mundo, pero es superior á las fuerzas de una sola persona el trabajo que se necesita para recorrer uno á uno los puntos donde se encuentran los regimientos batallones y compañías. Sirva esto de satisfaccion á las muchas personas que extrañarán seguramente mi silencio.

La relacion adjunta de jefes y oficiales heridos el dia 27 es incompleta, pero aun asi la remito, pues en ella se hallan comprendidos á mi juicio la mayor parte.

Por los preparativos que he visto hoy en el campamento, debo suponer que el ataque de las posiciones enemigas continuará muy en breve. Espero que el primer empuje nos lleve á Portugalete, en cuyo caso esa será la nueva base de las operaciones.

Los carabineros han empezado hoy á hacer el servicio de las avanzadas en la línea que mantiene las comunicaciones entre Castro y Somorrostro. Como gente acostumbrada á la vida de las montañas la considero muy apropiado para el servicio á que se la destina. Por lo pronto tengo la seguridad de que el número de enfermos disminuirá considerablemente.

Hoy tambien han llegado al campamento un batallon de Leon, otro de Saboya y las dos compañías de ingenieros.

Vuestro siempre afectísimo.—M. Araus.

NOTICIAS GENERALES.

Continúan presentándose á indulto varios carlistas del Norte y se cree que el número aumentara mucho, segun datos fidedignos.

En el pueblo de los Molinos ha ocurrido el Miércoles y Jueves Santo un gran incendio, quedando destruíta la dehesa de la Golondrina. Las pérdidas han sido considerables.

Dice la Prensa:

Las comunicaciones telegráficas continuaban interrumpidas á última hora segun las noticias oficiales que hemos podido adquirir respecto de los asuntos del Norte.

La fuerza de Guardia civil que anoche salió de esta capital, se encuentra en Palencia, donde se esperan nuevos refuerzos para organizar la division de reserva.

Una carta del campamento dice que el ilustre duque de la Torre comprende perfectamente toda la importancia de la cuestion que se está ventilando en los campos de Vizcaya por la fuerza de las armas, y tiene el decidido propósito de evitar todo contratiempo.

Se irá lentamente, pero se irá sin ningun descalabro; así lo creemos todos.

Por los alrededores de D. Benito andaba una pequeña partida carlista, que era perseguida sin descanso.

El viérnes se dijo en Oviedo que en una parroquia del concejo de Onís fueron aprehendidos por los paisanos varios carlistas procedentes de las facciones de Asturias, los cuales parece que habian tomado la casa del párroco como lugar de descanso.

El ministro de la Gobernacion ha autorizado al alcalde de Cartagena para que si las circunstancias lo exigen arme la fuerza ciudadana que sea garantía de seguridad y orden.

El Sr. Ondarza, director general que ha sido de Aduanas, nombrado recientemente administrador de la de Barcelona, saldrá en breve para su destino.

Segun telegrama particular, el gene-

ral Primo de Rivera continuaba ayer mas aliviado.

Muchos de los soldados que estaban en los hospitales de Reinosa, heridos á consecuencia del choque de trenes ocurrido en Montabliz se hallan casi restablecidos, habiéndose incorporado algunos de ellos á sus respectivos batallones.

Al cuerpo de orden público de Toledo se ha mandado le sean entregados 30 revólvers y 30 carabinas.

Se han recibido en el campamento, procedentes del parque de Madrid, 15.000 sacos con destino á las trincheras.

Ha empezado á instalarse un hospital de sangre en Alcañiz, costeado con fondos de aquel ayuntamiento.

Procedentes de la requisa, se ha mandado entregar al cuerpo de la guardia civil 360 caballos.

Dice la Bandera Española:

A las tres y media de la tarde no se habian recibido hoy telegramas con noticias del Norte.

Leemos en el Imparcial:

Hasta la hora de cerrar nuestro alcance no se han recibido noticias del Norte, sin duda por efecto del estado de las líneas telegráficas á causa del temporal.

El comandante general de Extremadura ha organizado una columna en don Benito para perseguir á los carlistas.

La comision formada hace muchos años para entender en la ereccion de un monumento que guarde los restos del insigne poeta Quintana, privada hoy por muerte de sus mas notables individuos, y especialmente por el fallecimiento de su presidente Sr. Olózaga, de medios y esperanzas de obtener mayores resultados de la suscripcion largo tiempo abierta y desierta, renuncia á su primer propósito de adornar el monumento con una magnífica estátua de bronce, y limitándose á utilizar los fondos disponibles, invita á los artistas españoles á un modesto concurso para que presenten proyectos y memorias hasta el 15 de mayo en la Biblioteca Nacional. El monumento se construirá en el cementerio de la Patriarcal de Madrid, disponiéndose solo de 120 000 reales para terreno y gasto.

Dice El Imparcial:

El general en jefe del ejército del Norte en telegrama de ayer participa que á las siete de la mañana rompieron el fuego sobre las posiciones enemigas las baterías de 18 centímetros en plazas en las Carreras, la de las alturas de la derecha y las de Monte Janeo, cuyo fuego no ha sido contestado por el enemigo, que ha cesado en todos sus trabajos ocultándose en sus trincheras, sin contestar siquiera con fuego de fusilería. Siguen las escerciones, habiéndose presentado á nuestro campo y en Santander 28 carlistas armados.

Se ha descubierto en Niza un sarcófago con un esqueleto, evidentemente de remota antigüedad, pues tiene todos los caracteres de las tumbas galo-romanas, y se remonta probablemente á los primeros siglos del cristianismo.

Mercede conocerse como tipo de construcción, pues se compone de grandes y gruesas tejas de barro rojo cocido, las cuales tienen en una de sus extremidades un reborde en ángulo recto. Una hilada de estas tejas forma el lecho ó fondo sobre el cual reposa el cadáver; otras dos filas formando que es á la vez paredes y techo, pues están inclinadas en ángulo de 45 por 100, y completan con el fondo una especie de sarcófago de seccion triangular, cuya parte superior, bastante semejante á un tejado de las casas ordinarias, está cubierto longitudinalmente por tejas de media caña, parecidas á las comunes.

Se há presentado en el cuartel general del Norte uno de los cadetes de la Academia de caballería de Valladolid, que hace algunos dias se fugaron del campo carlista.

Han llegado á Alicante 50.000 cartuchos Remington.

En la comision del Banco de Lugo han ingresado 352 reales...

En el reconocimiento practicado ayer en Segorbe, despues de entrar las tropas del general Weyler...

El capitán general de Aragon, con referencia á noticias del comandante militar de Alcañiz...

Reina estos dias un recio temporal en las costas de Galicia que ha retrasado la legada á la Coruña...

Han sido destinados al tercer cuerpo de ejército del Norte el mariscal de campo Sr. Vega Inclan...

Al señor marqués del Duero se le incorporarán desde luego siete batallones al marchar al Norte.

Segun el Eco de Cartagena, en la sesion celebrada en la tarde del miércoles último por el ayuntamiento...

Se nombraron diferentes comisiones por cuarteles, con objeto de que estudiaran la manera de armarse las personas honradas en caso de necesidad.

Al telégrama que el alcalde dirigió al ministro de la Gobernacion pidiendo autorización para armar al vecindario...

Leemos en La Prensa:

«La noticia de la muerte de Ollo y Radica, sobre todo del primero, ha caido como una bomba en los círculos de ojalateros de esta capital.

Puede asegurarse, pues, que han sentido mas la muerte de este jefe que la del célebre Zumalacárregui en la pasada guerra.

Y en efecto, no les falta razon; entonces, muerto Zumalacárregui, quedaban jefes distinguidos, y ahora no les queda mas que Lizarraga.

Al estallar la granada que produjo la muerte de Ollo y la herida de Radica, Elio, un poco mas separado, estaba encendiendo un cigarro.

Dos enfermedades epidémicas están haciendo estragos en Portugal; es una el sarampion y la otra es la fiebre aptosa en el ganado...

PARTES TELEGRAFICOS.

París 4. Ha fallecido el ex-ministro Mr. Beulé. Roma 4.

El landgrave de Furstemberg ha leido un mensaje al Papa lamentándose de las persecuciones que sufre la Iglesia, particularmente en Alemania.

Sydney, 3. Enrique Rochefort y sus compañeros se negan á dar á conocer los medios de

que se han valido para fugarse de la Nueva Caledonia, por temor de comprometer á los amigos que les han ayudado en su fuga.

GACETILLAS.

Al César lo que es del César = Así como aplaudimos la medida adoptada por el Sr. Alcalde para que el adeudo de los géneros que entran por mar se haga en vista de las guías...

Una pregunta suelta. — Es verdad que hace dos ó tres dias se ha pasado una orden al fielato de Beien para que se pese el aceite que entra por dicho fielato...

Nosotros no sabemos mas, sino que el clamor es hoy general, por cuya razon damos la voz de alerta al Ayuntamiento, para que vea si son ó no respetados sus acuerdos en caso de que sea cierto lo que hoy denunciámos.

Correos. — Hace dias que no vemos por nuestra redaccion La Correspondencia. cinco que no llega á nuestras manos El Pueblo, ayer nos faltó El Diario de Cádiz, El Orden lo recibimos tres veces por semana...

Estamos mejor que queremos: pedir mas sería golteria.

Que no corran. — Seria muy conveniente que el Sr. Alcalde prohibiese que vayan los carreos corriendo, pues pueden ocasionar alguna desgracia lamentable.

Conque póngase coto á este abuso que con tiempo denunciámos, y que no pase como en otras épocas que cuando sucedia una desgracia era cuando la autoridad aguardaba á corregirlo...

Cantante. — Está para contratarse Adelina Patti con una empresa de los Estados- Unidos que le da 5.000.000 de reales por tomar parte en 100 representaciones.

Violon, violon = El que de letras no entiende, = y en desventura profana = salga pez ó salga rana = escribe sin ton ni son = ese toca el vio on.

El que echándola de guapo = hace alarde de gran brio, = y escribe de desafio = con la mayor «sans fasson» = ese toca el violon.

El que por salir del paso = habla y llama antigüedades = á lo que ni aun navedades = cuentan sin mas relacion = ese toca el violon.

Quien la péñola empuñando = mil garabatos ensarta = y cree escribir una carta = con visos de imitacion, = ese toca el violon.

Quien por demás susceptible = al leer algo se irrita, = y en cada palabra escrita = cree hallar una alusion: = ese toca el violon.

Y sí, «aínda mais», pregona = cuanto él mismo se aplica = y en las tertulias lo

esplica, = no hay mas, perdió la chaveta: = toca... una orquesta completa.

A unas narices.

Erarse unas narices, compaifero, del tamaño de un carro faenero, pudiendo contener en sus ventanas cuantos fardos encierra la aduana: eranse unas narices colosales, narices que no han visto los mortales.

Minas. — Dia 27 de Marzo.

Registro núm. 6837 Por si Forte, por D. Luis Rodriguez y Rodriguez, seis pertenencias, parage barranco Jaroso...

Id núm. 6838 El Profeta, por D. Gabriel Perez Diaz, doce pertenencias, parage barranco del Pollo...

Id núm. 6839 Dios sobre todo, por don Nicolás Gomez de Mercado, 18 pertenencias, parage loma de la Fuente de Maezo...

Id núm. 6840 San Gabriel Arcángel, por don José Bravo y Gomez, 18 pertenencias, parage loma de San José...

Id núm. 6841 Patron de España, por don Juan Diego Ros Fornieles, 24 pertenencias, parage Solana de Monte Negro...

Id núm. 6842 Cacuca, por don Fernando de Castro Escamez, doce pertenencias, parage cerro de la Umbria...

Id núm. 6843 Castelar, por D. Francisco Cuenca Ibañez, doce pertenencias, parage barranco Malo...

Id núm. 6844 Virginia, por don Antonio Garzolini, seis pertenencias, parage barranco del Cejejo...

Id núm. 6845 Reservada, por don Diego Saba Gonzalez, doce pertenencias, parage cerro de Culataivi...

Id núm. 6846 Adela, por don José Maria Canet, doce pertenencias, parage loma de Bervis...

Cuerpo nacional de ingenieros. Relacion de las operaciones facultativas que se practicarán por esta dependencia...

Demarcaciones, El Estruendo, La Góndola, Villa de Bilbao, El Ovido, Los Ocho Amigos...

Destino de localizacion, La Precaucion, El Millonario y San José...

Demarcacion, La Panadera, Virgen de los Dolores, La Tortuga...

Reconocimiento por denuncia, Carlos siste, término de Nijar. Mina denunciada, La Aurora...

Acaba de llegar un grandioso cosmorama con vistas de las Exposiciones de París y Londres...

Vista general de Cartagena desde el castillo de Atalaya. — Ruinas del Parque, por la explosion del polvorin...

En la plaza de San Ginés — Playa y muelle de Cartagena. — Casa donde se fabricaba la moneda cantonal...

de don Natalio Murcia, en la plaza de San Ginés — Playa y muelle de Cartagena. — Casa donde se fabricaba la moneda cantonal...

Santo del día. Viernes 10. — San Daniel, profeta. Sale el sol á las 5:31 de la mañana...

Registiro civil. Incripciones del dia 9 de Abril. Casados. Nacidos. — Varones. Id. = Hembras...

Atcaldia = Arbitrios Municipales. Recaudado en el dia 8. Pts. Cent. Centro de Granada. 191 04...

AVISO. Se alquila un local con agua que puede servir de almacén ó cochera. Darán razon en la sombrerería del Paseo del 30 de Julio.

ANUNCIO. Se vende en la calle de Murcia número 6 una casa compuesta de habitaciones altas y bajas...

VENTA. La persona que quiera comprar un mico domesticado y manso, puede avisarse con José Ceba...

ALMONEDA. Se hace de los siguientes muebles á precios muy arreglados por tener que ausentarse su dueño dentro de breves dias.

Un piano cuadrilongo, madera congon en perfecto uso. Una cama de matrimonio, caoba enteriza, tallada...

Las Delicias.

Gran funcion para hoy (22 de abono.) 1.º Sinfonia. 2.º La nueva zarzuela en 3 actos titulada: JUGAR CON FUEGO.

A las 8. ALMERIA. Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cént. de peseta linea. Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de linea y los comunicados reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS de don Ramon Garcia Camacho calle de Alava núm. 11, Almería

Conocidos son de muchas personas importantes de esta ciudad y de no pocas de la provincia, los satisfactorios resultados obtenidos por este centro general de contratacion en el poco tiempo que cuenta de existencia. En el se han llevado á efecto ventas de acciones de Minas y de finca rústicas y urbanas por valores de alguna consideracion; y se han facilitado préstamos de cantidades en efectivo que ascienden á una suma respetable: habiéndose tambien terminado muchos otros asuntos diferentes, que seria penoso detallar.

Estos resultados son hijos de la confianza y distincion con que me honran mis amigos y conciudadanos, y para corresponderles, trabajaré sin tregua ni descanso, y sin descuidar por ello los demas asuntos á que me dedico, hasta ver creado un centro de contratacion minera, que mejorará de dia en dia, y en el que los vendedores y compradores estarán al-j-dos de los años y sorpresa de que han venido siendo víctimas los honrados mineros de esta provincia.

Interesados como se hallan en la trascendental mejora que anuncio, las sociedades mineras y toda el que se dedica á tan importante ramo de riqueza en este privilegiado país, me prometo que han de apresurarse todos á ayudarme en tan útil y trascendental empresa, facilitándome datos y noticias y cooperando de una manera eficaz, á que vea realizado mi propósito

Anuncios de esta Agencia.

A los que posean cantidades en efectivo y desean colocarlas con garantías de buenas hipotecas ó pagarés con fincas respetables, les anuncio que tengo exigencias de alguna consideracion, y pueden si gustan pasarse por esta oficina para informarme de las cantidades de que disponen y convenir las condiciones de los contratos que se llevarán á efecto.

Se desea adquirir una finca de riego en esta vega próxima á la poblacion por valor de 6, 7 ú 8000 duros.

Se venden tres casas en esta capital, sitas en las calles principales, dos con altos y bajos y la otra de un piso, una en 100.000 rs. la segunda en 90.000 y la última en 32 000 rs.

Tambien se ponen á la venta dos cortijos de riego uno en jurisdiccion de Tabernas y el otro en termino de Níjar, este en 6000 y aquel en 7000 duros.

Se anuncia la venta de las minas siguientes:

De acciones de propiedad en la mina Erminia, antes Oliva, sociedad S. Cayetano á 32 000 rs. cada una sita en el Jaroso de Almagrera, linda con el Carmen, «La Corona.» «El Madrileño.» «La Encantada» y otras.

Acciones de propiedad en la mina por si paga en el Cabo de Gata, á 6.000 rs. una.

Tres acciones de propiedad en la mina Virgen del Carmen en sierra Alhambilla, término de Turillas á dos mil reales accion. Dos acciones de propiedad, costeadas en Fuente de Plata en las Herrerías de Cuevas á dos mil reales accion. Un registro con seis pertenencias en Sierra Almagrera en uno de los barancos mas conocidos en diez mil quinientos duros. A precios arreglados se compran acciones de propiedad en la Petronila de las Herrerías.

Una accion en la renombrada mina La Encantada en el Chaparral de Sierra Almagrera de 120 000 reales.

Se venden tambien acciones de propiedad en las minas El Pan, El Relámpago y La Manolita.

ALMONEDA.

El sábado 11 del corriente desde las diez de la mañana á las dos de la tarde principiará á la puja la venta de todos los muebles, ropas y efectos que fueron de doña Cristina Gutierrez de Tovar, en la casa que en esta Ciudad habitó dicha señora plaza del Hospital, núm. 5. piso

principal; continuando en los dias siguientes y á las horas indicadas hasta realizar por completo esta almoneda.

La puja principiará á los precios que tienen fijados dichos muebles y efectos y se irán presentando á la venta por el orden y en la forma que yo indique.—Almería 5 de Abril de 1874.—R. Garcia.

TABAQUERIA

La Isla de Cuba.

Espartero, (antes Real) bajos viuda de Carrascosa.

Se acaba de recibir un magnifico surtido en cigarros, picaduras y cajetillas Canet. En el mismo establecimiento se encuentra una magnifica y variada coleccion de pipas para puro y cigarrillos, como igualmente en petacas piel Rusia, fosforeras etc.

GRACEAS DE GELIS Y CONTE. Resulta de dos informes dirigidos á dicha Academia el año 1840. Y hace poco tiempo que la Gracasa de Gélis y Conte, son el mas gran y mejor ferruginoso para la curacion de la clorosis (debilidad de la sangre), las parálisis, las debilitaciones de temperamento, en ambos sexos, para facilitar la menstruacion, sobre todo á las jóvenes, etc.

JANRABE HERBENONNIE. Este herbe es empleado, hace mas de 25 años, por los mas célebres médicos de todos los países, para curar las enfermedades del corazón y las diversas hidropesias. Tambien se emplea con feliz éxito para la curacion de las palpitaciones y oprimeiones nerviosas, del asma, de los catarrros crónicos, bronquitis, tos común, espasmo de sangre, erupcion de voz, etc.

EL AGUILA

Caniseria Francesa

De Lu-Gasca, Alcaraz y Compañía.

Se acaba de recibir el magnifico surtido de guantes de cabritilla, cabrito, piel de Suecia de Ante para montar, seda é hilo propios para la oficialidad, siendo todos ellos del país y del extranjero é igualmente un depósito de cuellos, puños, camisas, calczoncillos, géneros de punto y demas artículos á que se dedican, con iguales precios á los de las principales fabricas.

REVISTA EUROPEA.

Publicacion semanal de ciencias, filosofia, personajes célebres, poesias, correspondencias y bibliografía por los señores Castelar, Cruzada Villamil, Gissbert, Bernard, Esperanza y Sola y otros reputados escritores.

Los Sres. Medina y Navarro de Madrid, editores de esta publicacion sirven las suscripciones por 30 reales trimestre y 120 el año.

Nos creamos relevados de encarecer el mérito de esta publicacion, que por si sola se hace acreedora del favor del público por las materias de que trata y por las firmas que suscriben todos sus artículos.

LA JOVEN

DE LAS TRES ENAGUAS.

Festiva novela del célebre Paul de Kocck dada á luz últimamente por la casa editorial de los Sres. Medina y Navarro de Madrid. Esta preciosa novelita se recomienda por si sola como todas las de su célebre autor el que á un lenguaje ameno, reúne una rica imaginacion que produce esos tipos y esas costumbres sociales tan exactas como desconocidas en las grandes poblaciones.—Precios de cada tomo 5 reales en provincias.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY. Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

En Almería, Gomez Talavera.

UNA SOLA VEZ QUE SE PRUEBE EL PURGANTE Ó REFRESCO CASEOSO TÓNICO PURGATIVO CON HIERRO.

demás que suficiente para desechar todos los demás purgantes por muy en boga que no encuentren hoy. Tale su gratísimo sabor, sus rápidos efectos, su suavidad con que se produce y la economía con que se le obtiene, pues la caja con doce papeles, sellados cada los por sí, y que aprovechan para seis dosis cuesta solo 6 rs.

ADMIRABLES CONDICIONES QUE REUNE. Con él puede chasquearse á cualquiera presentándosele como un refresco. Le sirve hasta de distraccion al mismo enfermo el prepararsele cuando la necesita. Se conserva indefinidamente. Le pueden tomar hasta los niños de pecho. A las señoritas jóvenes les es extremadamente útil, por la parte de preparacion de hierro que lleva. Con su uso solo hay que privarse de la leche. Puede tomarse á cualquiera hora del dia etc., etc., poseyendo además y propiedades por,

ANTIDOTO-SOBERANO. de las enfermedades biliosas, de tal manera que los enfermos del estómago cuyo principal sintoma sea el vómito, estén persuadidos de que con el uso de la primera caja, se les regularizará en sus funciones; por muchos años que trascurrieran alteradas. Es el purgante que echará abajo á la tan renovada purga de «Citrate de magnesia», es la especialidad, en una palabra, que como simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago se conquistará la fama por si sola.

Depósito en Valencia, farmacia de su inventor D. J. Andrés y Fabia, calle de San Vicente frente al Hospital de San Martín.—Madrid, Moreno Miguel Arenal 20.—Barcelona, Patró, plaza Real.—Murcia Sr. Cuatrecasas.—Jaen, Sr. Ros de la Higuera.—Cadiz Sr. Martos.—Sevilla, Sr. Parra.—Depósito en Almería Farmaciadel Sr. Vivas calle de las Tiendas y en las principales de España y del extranjero.

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombre lla de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado verán simerecen estos miproductos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los buenos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clase de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposicion del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 4 y 8 onzas forrados de estaño para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libras.

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 rs. hasta 72.—Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de los Sres. Benitez y Hermanos. NOTA—Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de nuevas cajas, cafeteras y teteras para conservar é preparar el Té y el Café.